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AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO 
 
Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC/CBHSF) 
Data: 08 e 09 de fevereiro de 2023 
Local: Maceió 
Horário: 09h00 às 18h00 (dia 08/02) e 09h00 às 12h00 (dia 09/02) 
 
Participantes: 

Nome Instituição  
1 Gláucia Araújo AFAF 

2 Rodrigo Silva Lemos (online) AQUA 

3 Douglas Falcão Wanderley (online) CHESF 

4 Tobias Tiago Pinto Vieira 
Consórcio de Desenvolvimento Sustentável do 

Piemonte da Diamantina 

5 Adson Roberto Ribeiro (online) IRRIGANOR 

6 Elba Alves Silva SEMA/BA 

7 Evilânia Alfenas Moreira (online) COPASA 

8 Katharyna Motta Medrado Faria Psicultura Itaparica 

Convidados/Demais participantes 

9 Manoel Vieira Agência Peixe Vivo 

10 Thiago Campos Agência Peixe Vivo 

11 Sheila Santos CHESF 

12 Vanessa CHESF 

13 Marco Neves ANA 

14 José Maciel de Oliveira Presidente do CBHSF 
 

1. Abertura e verificação de quórum 1 

O Coordenador da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança, Sr. Tobias Vieira, faz a verificação do 2 

quórum e abre a reunião às 09h20 dando boas-vindas a todos. De início, fez uma fala a respeito 3 

da evolução dos trabalhos da CTOC e a abordagem de temas importantes como por exemplo, 4 

outorga.  5 

 6 

2. Informes: DN CBHSF Câmaras Técnicas 7 

Em seguida foi repassado um informe sobre a DN, que após inserções das competências 8 

solicitadas pela CTOC, a DIREC decidiu fazer uma revisão geral, estando a mesma ainda sendo 9 

trabalhada.  10 

3. Eleição da secretaria da CTOC 11 

A Sra. Elba Alves se colocou à disposição para secretariar a Câmara. Logo após, o Sr. Tobias 12 

Vieira solicitou a manifestação dos presentes com relação a mais alguma candidatura. O Sr. 13 

Douglas Wanderley fez elogias a Sra. Elba Alves e disse estar de acordo com o nome dela para 14 

assumir as funções de secretária da CTOC. As Sras. Katharyna Motta e Gláucia Araújo também 15 

concordaram com a indicação, e, estando os demais de acordo, a Sra. Elba foi eleita por 16 

unanimidade secretária da CTOC.  17 

 18 

4. Aprovação da ajuda memória da reunião CTOC realizada no dia 11 de agosto de 2022  19 

A Sra. Katharyna Motta solicitou a inclusão do seu nome dentre os participantes da reunião 20 

anterior e após mais alguns ajustes realizados, a ajuda memória foi aprovada.  21 

 22 
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5. Leitura, debate e emissão de parecer sobre o estudo da CNI (demanda DIREC – Ofício 23 

21/2022) 24 

Antes de entrar no assunto da pauta, o Sr. Tobias Vieira passa a palavra para o Sr. Maciel 25 

Oliveira, Presidente do CBHSF que deu as boas-vindas aos presentes e fez um breve resumos 26 

sobre a importância do trabalho da CTOC e de outras Câmaras Técnicas. Falou sobre a 27 

necessidade de discussão acerca da simplificação da metodologia de cobrança atual para 28 

facilitar o entendimento dos usuários. Em seguida, o Sr. Maciel Oliveira fez uma introdução 29 

sobre a demanda da DIREC e disse ser importante um posicionamento da CTOC sobre os 30 

argumentos presentes no estudo da CNI para subsidiar futuras discussões da DIREC a respeito 31 

do assunto. O Sr. Rodrigo Lemos se colocou à disposição para auxiliar no que fosse necessário. 32 

Depois disso, o Sr. Anivaldo Miranda diz que a demanda foi solicitada uma vez que o estudo foi 33 

encomendado pela CNI, que tem representação no CNRH. Diz também que o estudo tem vários 34 

pontos de convergência com o PL 4546, como por exemplo, a cessão onerosa e que no final das 35 

contas a ideia a ser passada é que a água é um bem que pode ser privatizado. Por fim, falou 36 

ainda das lacunas existentes quando o assunto é captação/regularização, o que traz impactos 37 

na cobrança e vazão dos rios. A Sra. Katharyna Motta falou da necessidade de conscientização 38 

do Poder Público e de vontade política com relação a cobrança. A Sra. Elba Alves disse que o 39 

estudo está bem estruturado, mas que não abrange os estados, além de perpassar pelo 40 

arcabouço legal institucional. Sugeriu ser importante que a CTIL se debruce no documento de 41 

forma complementar. A Sra. Evilânia Moreira disse que o estudo é parcial, mas que é um ponto 42 

de partida para a reflexão, principalmente com relação ao aperfeiçoamento da cobrança. A Sra. 43 

Gláucia Araújo disse que a cessão onerosa poderá criar o aumento de conflitos, principalmente 44 

em caso de crise hídrica. O Sr. Tobias Vieira disse ser importante uma devolutiva mais célere por 45 

parte dos membros da CTOC a respeito do assunto, uma vez que o documento foi enviado a 46 

todos há cerca de três meses. Concordou com o fato de que o estudo “conversa” com o PL 47 

4546, disse que o setor da indústria trava a cobrança nos estados e que seria importante o 48 

trabalho de uma assessoria jurídica sobre o tema. O Sr. Thiago Campos disse que a partir de um 49 

posicionamento da DIREC poderia acionar os trabalhos de assessoria solicitados. Após mais 50 

algumas breves discussões sobre o estudo da CNI (cessão onerosa, fundo de recursos hídricos, 51 

etc.), o 1º encaminhamento da reunião foi solicitar a Agência Peixe Vivo a contratação de 52 

assessoria jurídica para fazer um contraponto ao estudo da CNI. O Sr. Maciel Oliveira autorizou 53 

a demanda, solicitou providências e que o documento, após ser finalizado, seja enviado a CTOC, 54 

CTIL e DIREC. O Sr. Thiago Campos solicitou ao Coordenador da CTOC um breve descritivo da 55 

demanda, o que já foi providenciado de forma imediata. Por fim, o Sr. Tobias Vieira solicitou 56 

que os membros da CTOC fizessem e enviassem seus apontamentos sobre o estudo.  57 

 58 

6. Aprovação de ofícios CTOC a serem encaminhados à DIREX/CBHSF propostos na reunião 59 

anterior 60 

O ofício em questão foi lido pela Sra. Elba Alves, onde a Coordenação da CTOC solicita que a 61 

DIREC encaminhe ofício à ANA para que ela apresente o seu plano de ações para identificar e 62 

regularizar os usos instalados identificados, relacionados ao estudo do CBHSF que levantou os 63 

usos regulares e irregulares que realizam captações na calha do rio São Francisco (trecho 64 

incremental). O Sr. Maciel Oliveira disse que a FPI faz esse trabalho mas tem como produto um 65 

relatório circustanciado, uma vez que tal atribuição é da ANA. Após mais discussões, o 66 

encaminhamento foi aprovado pelos membros da CTOC. 67 

 68 

7. Avaliação da disponibilidade hídrica no rio São Francisco à montante do município de Bom 69 

Despacho em observância ao projeto de transposição do Rio São Francisco para o Rio Picão 70 

sendo elaborado pela prefeitura municipal de Bom Despacho – Thiago Campos (APV) 71 

O Sr. Tobias Vieira fez uma breve contextualização sobre o assunto e passou a palavra para o Sr. 72 

Thiago Campos que deu mais informações sobre o projeto de implantação de uma perímetro de 73 
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irrigação no município de Bom Despacho/MG. Disse que o edital já foi homologado e a empresa 74 

contratada. Em seguida, O Sr. Marco Neves iniciou sua apresentação sobre o balanço demanda 75 

x disponibilidade como subsídio para a tomada de decisão. Falou sobre os desafios para 76 

aprimoramento do balanço hídrico, processos de reservação e análises de pedidos de outorga, 77 

demandas hídricas, etc. Por fim, abordou algumas propostas para debate, dentre elas: fomento 78 

as práticas de conservação do solo, atualização dos normativos de outorga, base hidrográfica 79 

única para a bacia do São Francisco, balanço hídrico considerando sazonalidades das demandas, 80 

outorgas estaduais e da ANA atualizadas em tempo real no CNARH e integração de sistemas de 81 

outorgas. Sobre o projeto de Bom Despacho, o Sr. Marco Neve disse que a ANA ainda não havia 82 

recebido a formalização do pedido de outorga preventiva da prefeitura de Bom Despacho. Após 83 

isso, o Sr. Tobias Vieira falou sobre o Pacto das Águas e da integração dos sistemas de outorgas 84 

já previstos no Pacto e solicitou apoio da ANA para articulação com os estados. Falou também 85 

de sua preocupação com o projeto, uma vez que não se tem certeza da disponibilidade hídrica 86 

na região. A Sra. Elba Alves falou sobre os desafios das questões abordadas e da necessidade de 87 

uniformização das informações. O Sr. Marco Neves sugeriu a criação de uma plataforma 88 

integrada de pedidos de outorgas da bacia do rio São Francisco. Após mais alguns debates, a 89 

Câmara decidiu os seguintes encaminhamentos relacionados ao tema: elaboração de ofício para 90 

recomendar a DIREC/CBHSF que oficie à ANA solicitando a análise da disponibilidade hídrica nas 91 

coordenadas: latitude 19°45’34.93”S e Longitude: 45°28’29.69”W e à Prefeitura Municipal de 92 

Bom Despacho/MG, sugerindo que antes de empenhar qualquer valor com projetos e/ou obras, 93 

adquira a outorga preventiva ou a de direito de uso prioritário, juntamente ao órgão gestor, 94 

visando garantir que o projeto tenha a disponibilidade hídrica necessária para avançar. 95 

Finalmente, a elaboração de ofício para  os estados que compõe a bacia hidrográfica do rio São 96 

Francisco e aos respectivos órgãos estaduais responsáveis pela gestão de recursos hídricos, 97 

assim como à ANA, para viabilizar a realização de uma reunião conjunta para discutir 98 

direcionamentos e metas, visando integrar os sistemas de outorgas/sistemas estaduais de 99 

informações de recursos hídricos, atendendo assim o Art. 3º, inciso I da Deliberação CBHSF nº 100 

118, de 17 de dezembro de 2020 (Modelo Conceitual para a Construção Participativa do Pacto 101 

pelas Águas na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco). 102 

 103 

8. Assuntos gerais 104 

O Sr. Douglas Falcão informou que irá se aposentar e deverá deixar a CTOC. Os presentes 105 

agradeceram a constante disponibilidade e a assídua participação do Sr. Douglas Falcão nas 106 

câmaras técnicas do CBHSF. O Sr. Tobias Vieira falou sobre o recente episódio da demissão 107 

sumária da Diretora Geral da Agência Peixe Vivo e sugeriu que a CTOC se manifeste através de 108 

uma Moção de apoio as decisões que vem sendo tomadas pela DIREC/CBHSF a respeito. A Sra. 109 

Elba Alves concordou, disse que o processo de indicação do novo Diretor Geral feriu a legislação 110 

vigente e que seria importante um posicionamento da CTOC. Sem posicionamentos contrários, 111 

a Moção será elaborada e publicada. 112 

 113 

9. Encerramento 114 

Por fim, o coordenador da CTOC, Sr. Tobias Vieira, agradece a todos pela presença e encerra a 115 

reunião às 13h10.                                                             116 

                                                                                                                                                                                                                  117 
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Quadro resumo dos encaminhamentos 

 
 ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

1. Solicitar a APV a contratação de assessoria Jurídica para fazer 
uma análise relacionada ao estudo sobre a cobrança pelo 
direito de uso de recursos hídricos elaborado pela CNI. 

Gerência de 
Projetos (após 

autorização 
da DIREX) 

Maio (pautar 
na próxima 
reunião da 

CTOC) 

2. Elaboração de Ofício para recomendar a DIREC/CBHSF que 
oficie a ANA para que apresente seu plano de ações, visando 
identificar e regularizar os usos instalados, relacionados ao 
estudo do CBHSF que levantou os usos regulares e irregulares 
que realizam captações na calha do rio São Francisco. 

Coordenação 
da CTOC 

Imediato 

3. Elaboração de Ofício para recomendar a DIREC/CBHSF que 
oficie (1) à ANA solicitando a análise da disponibilidade 
hídrica nas coordenadas: latitude 19°45’34.93”S e longitude: 
45°28’29.69”W e (2) à Prefeitura Municipal de Bom 
Despacho/MG, sugerindo que antes de empenhar qualquer 
valor com projetos e/ou obras, adquira sua outorga 
preventiva ou a de direito de uso prioritário, junto à ANA, 
visando garantir que o projeto terá a disponibilidade hídrica 
necessária para avançar. Finalmente, (3) a elaboração de 
ofício para  os estados que compõe a Bacia Hidrográfica do 
rio São Francisco e aos respectivos órgãos estaduais 
responsáveis pela gestão de recursos hídricos, assim como à 
ANA, para viabilizar a realização de reunião conjunta para 
discutir direcionamentos e metas, visando integrar os 
sistemas de outorgas/sistemas estaduais de informações de 
recursos hídricos, atendendo assim o Art. 3º, inciso I da 
Deliberação CBHSF nº 118, de 17 de dezembro de 2020 
(Modelo Conceitual para a Construção Participativa do Pacto 
pelas Águas na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco). 
 

Coordenação 
da CTOC 

Imediato 

4. Encaminhar e solicitar publicação de Moção de apoio a 
DIREC. 

Coordenação 
da CTOC 

Imediato 

 
Maceió/AL, 08 e 09 de fevereiro de 2023. 

 
 

Tobias Tiago Pinto Vieira 
Coordenador da CTOC 

 


